

## Compás de espera

Quéjense algunos colegas de la escasez de temas que en el actual verano se ofrecen al trabajo del periodista. Faltan noticias políticas, y hay gran desanimación en los círculos oficiales. El tedio parece invadirlo todo, lo mismo a los que leen que a los que escriben.

Existen presentimientos de que muy pronto ocurrirá en la política algo sonado; pero es lo cierto que apenas se atisban señales de la tormenta.

Discutan varios periódicos si las elecciones municipales deben o no tener carácter político; pero lo hacen casi en tono doctrinal, suave y seranamente.

Los republicanos continúan su propaganda, pero sin entusiasmos exagerados. Por el contrario, les han servido como de toque de atención las advertencias de los Sres. Nakens y Pi y Arsuaga.

Desmentidos rotundamente los infundados rumores que circularon acerca del próximo viaje del Rey, se habla del itinerario de esta excursión, pero sin certeza del plan a que se someterá.

El Sr. Villaverde viaja de Madrid a San Sebastián y de San Sebastián a Madrid, con la escolta al parecer indispensable del Sr. Alba—quién se lo había de decir a ambos hace tres años!—; más nadie sabe cuál es el móvil de estas expediciones de ida y vuelta.

El Gobierno muéstrase satisfecho, en vista de que los temidos propagandistas libertarios no vienen por ahora del extranjero: Kropotkin y Reclús, porque se encuentran enfermos; Tarrida, por hallarse procesado con motivo de una carta suya que se leyó en una reunión de Barcelona, y Gorki y Faure por causas de orden doméstico.

De todo esto se ha hablado y se sigue hablando, pero entre grandes bostezos, y si no fuese por las amenazas y sonrosadas conferencias que el Sr. García Alix suele dar a los periodistas que le visitan en el ministerio de la Gobernación, no tendríamos con qué llenar la sección política, sin la cual no es posible lanzar a la calle ningún periódico.

La Correspondencia de España reconoce que el problema transcendental que hoy preocupa a los madrileños es la reparación del famoso *Don Tancredo* en la Plaza de Toros. Asegúrase que el gobernador civil ha concedido ya el permiso solicitado por los dependientes de comercio para que aquí realice su temeraria suerte en la corrida benéfica que se celebrará el domingo próximo. El señor Lacierva, temeroso de que sobrevenga algún contratiempo, ha salvado de antemano su responsabilidad, y aquellos modestos menestrales le han garantizado que no ocurrirá nada grave.

Vivimos, pues, á juzgar por todas las apariencias, en el mejor de los mundos.

Es lo malo, sin embargo, que esta paz es mera exterioridad, algo muy transitorio.

No faltan cuestiones graves en qué pensar, sobre todo en el orden político. Ciego estará quien no vea por dónde asoman los peligros que darán al traste con esta tranquilidad propia del verano.

## LOS PENSIONADOS EN ROMA

En pleno verano, cuando falta de Madrid las dos terceras partes de la poca gente que se ocupa aquí de cosas de Arte, se ha abierto al público, en uno de los patios del ministerio de Estado, la Exposición de los trabajos de los pensionados en Roma.

Ignoramos la causa de que á éstos no se les haya concedido el honor, mejor dicho, el derecho, de que sus obras sean expuestas cuando pudiera verlas todo el mundo, y entendemos que sería un acto de justicia vol-

ver á abrir la Exposición, siquiera por unos días, en el próximo otoño.

Apuntamos esto como cuestión de equidad. En cuanto al mérito de los trabajos hay mucho que hablar, y acaso más de la anomalía que desde hace algún tiempo se viene repitiendo, de que nuestros artistas van á Roma para perfeccionarse por medio del estudio de los modelos clásicos, y producen allí un arte que nada tiene que ver con éstos y mucho en cambio con el que se produce en París y en otras partes.

Sin embargo, un aficionado á quien nos encontramos visitando la Exposición, nos hizo notar un cierto recuerdo de Miguel Ángel en las figuras desnudas de condenados del cuadro de D. Manuel Benedito el *Castro VII de la Divina Comedia*, recuerdo el de Miguel Ángel honroso para el Sr. Benedito, el cual evidentemente ha ganado en Roma.

Igualmente nos hizo notar el aficionado que se observa recuerdo del Botticelli en las distinguidas figuras de ninfas vestidas no más de transparentes tules, que se ven en la interesante composición de D. Eduardo Chiocharro, titulada *Reinaldo en el bosque encantado*, y en la cual la nota original está en el efecto de luz, que es la preocupación modernista.

D. Fernando Alvarez de Sotomayor, en su obra al carbón, *Orfeo atacado por las bacantes*, y el mismo Sr. Benedito, en la ya citada y en un dibujo para la misma, parecen haberse acordado más, desde la Ciudad Eterna, del genial Goya, autor de los *Caprichos*, que de ningún pintor italiano.

D. Francisco Llorens, pensionado por el paisaje, envía tres: uno al óleo, *Tramonto in Humberia*, de mucho efecto, y dos al carbón, muy agradables.

En todas estas obras de pintura resalta el modernismo, á que rinden culto sus autores. Los pensionados por la escultura presentan obras importantes. D. Manuel Garnejo Alda, un hermoso relieve de asunto histórico, en el que acaso no todas las figuras están igualmente sentidas, y un grupo titulado *Protección*, bien compuesto, con una figura alegórica de matrona, otra de un viejo cansado por el trabajo y la amorosa figura de un niño.

D. Enrique Marín ha enviado un grupo, titulado *Misericordia*, formado por dos figuras desnudas, un hombre que lleva en sus brazos, á una fosa, el cuerpo inerte de una joven; ambas figuras bien estudiadas y demostrando que su autor adelanta por el camino realista, que le valió sus primeros triunfos.

El pensionado por el grabado, D. Juan Niñez, expone dos aguafuertes: una, copia del cuadro de Rembrandt, *La cena de Emaús*, y otra, una cabeza de viejo, ejecutadas con soltura.

## LA CUESTIÓN DE LOS BALKANES

### Asesinato de un cónsul ruso.—Preparativos de Turquía.—La escuadra rusa.—Insurrectos victoriosos.—Mitin en Turquía.—Escuadra italiana.

París 19.—El corresponsal de *Le Temps*, en Salónica, envía á su periódico los detalles de la muerte del cónsul Rostkovsky en Monastir.

El asesinato es resultado de una conjuración militar de los turcos, en la que estaba comprometida toda la guarnición de Monastir.

El cónsul tenía costumbre de pasar por un puesto de guardia, y el 8 de Agosto, como de ordinario, se dirigió al mismo sitio, observando que no le saludaba el centinela, á pesar de llevar el casaca de uniforme consular.

Rostkovsky se acercó, increpando al soldado, y éste le respondió con un tiro de fusil; la bala atravesó al cónsul, que cayó bañado en sangre; otro disparo le remató, atravesando la bala el cráneo y saliendo por debajo de la barba.

El cuerpo del cónsul quedó en el suelo hasta que sus amigos de la ciudad le llevaron al consulado.

Turquía continúa movilizando las fuerzas, y 24 batallones acaban de ser llamados al servicio activo de la provincia de Anatolia; estos soldados, sin disciplina militar, causarán una gran perturbación en el ejército turco.

El gobierno turco ha negociado con la casa Krupp la adquisición de 32 baterías de artillería de campaña, tiro rápido, de seis piezas cada una.

La presencia de la escuadra rusa en Constantinopla tiene por objeto apocar todas las demandas que Rusia hace á Turquía.

Entre ellas está el que se empleen oficiales extranjeros en la gendarmería y en la policía de Macedonia, como requisito indispensable para la pacificación del país.

Las últimas noticias que se reciben de Constantinopla, indican que los insurrectos recorren victoriosos una gran extensión del territorio macedónico.

Más de 10.000 rebeldes ocupan una gran parte de la provincia de Monastir, y las represalias espantan el terror. Un elevado funcionario turco, el Kaimakan, ha sido asesinado al mismo tiempo que muchas mujeres y niños.

Los insurrectos se hacen por el momento dueños de la situación y han establecido un Consejo de guerra permanente para no dar cuartel á ningún turco.

En un mitin celebrado en Sofía, al que han acudido las más importantes personali-

dades de todos los partidos, se ha acordado por aclamación expresar la más profunda simpatía por los hermanos que combaten en Macedonia y Andrinópolis; hacer un llamamiento á la opinión pública y á todos los gobiernos de Europa para que se pongan en práctica las reformas propuestas; apoyar moral y materialmente á los que luchan para que triunfen, é invitar á todos los ciudadanos y corporaciones de Bulgaria para que ayuden pecuniariamente al alzamiento por la libertad.

## LA EXPOSICION DE SAN LUIS

### Una ciudad de enanos.— Los hoteles.— Maravillas del aire líquido.

Están haciéndose trabajos para que los visitantes á la Exposición puedan contemplar una ciudad de enanos semejante á aquella que Gulliver realizó tan sorprendentes aventuras. El director de Obras, Mr. Gregg, ha recibido una petición para exhibir en la Exposición un país poblado de enanos. Cuando se hayan recibido los informes detallados de Mr. W. G. Massorone y Mr. W. H. Lee, que son los peticionarios, se dará comienzo á los trabajos de instalación. Estos individuos se proponen construir una ciudad en miniatura, de casitas pequeñas, amuebladas según las necesidades de una población de enanos. Una vez levantada la ciudad, los interesados en el proyecto la poblarán con enanos importados de los cuatro puntos cardinales.

La cuestión de hospedaje es una de las que se ha puesto más cuidado.

Además de las abundantes facilidades para el recibimiento de forasteros, se construirá un número de hoteles para el alojamiento de los visitantes á la Exposición. El más importante de éstos es el que se levantará en los terrenos de la Exposición. Este hotel será el más grande que jamás se haya construido en Exposición alguna, teniendo capacidad para 6.000 personas. Los cuartos se dividirán en cuatro clases, según sea su tamaño. Todos estarán amueblados con mobiliario moderno. Los precios variarán desde un peso hasta cinco por día, cada persona. Los que deseen comida, la obtendrán á los siguientes precios: almuerzo, 50 centavos cada uno; cena, 75 centavos. De aquí que no habrá precios excesivos para los visitantes de la Exposición.

El aire líquido, que hasta ahora poco no lo conocían sino unos cuantos científicos, será explotado, y muchas de sus maravillosas propiedades serán demostradas en la Exposición universal de San Luis, en 1904. Esto presenta una excelente oportunidad para que todo el mundo se ponga al corriente del fenómeno conocido hoy sólo por los científicos.

Entre las sorpresas sensacionales que se preparan, hay una cacerola de aire líquido sobre un trozo de hielo arrojando un chorro de vapor. El aire líquido no apaga las llamas, sino que las hace aún más intensas. Se congelarán fresas hasta alcanzar el grado de 312 F. bajo cero, al par que se derrite el 312 F. bajo cero, al par que se derrite el caucho, la lata y el hierro se hacen tan frágiles como el vidrio, casi instantáneamente. El alcohol de una vasija se puede congelar rápidamente colocando sobre ella una cacerola de aire líquido. El agua que se derrama en la cacerola se convierte en hielo inmediatamente.

Las temperaturas máximas se pueden demostrar quemando un carbón eléctrico de luz á 3'900 grados de calor en un vaso formado de hielo y contenido aire líquido de 312 grados bajo cero. El aire destruye el carbón y al mismo tiempo evita que la vasija de hielo se derrita. En el auditorio adjunto á la factoría se disfrutará de aire fresco cuando la temperatura sea excesiva por la producción del oxígeno como resultado del aire líquido. Otra exhibición sensacional será la reproducción diaria de una fuerte nevada en pleno verano y la elaboración de copos de nieve á 100 grados bajo cero, que se arrojarán al aire. La iluminación por medio de aire líquido será tal vez la parte más sensacional de la exhibición. La muy reciente perfeccionada lámpara de aire líquido, que produce una ofusca de luz blanca de gran intensidad, será demostrada también. Se venderán recuerdos en forma de globitos de aire, acero derretido y otros metales derretidos por medio de aire líquido, copos de nieve de 100 grados bajo cero y moneditas de 312 grados bajo cero.

## LA JUSTICIA EN CANARIAS

### Visita de inspección.—Nuevos funcionarios.—Las excedencias voluntarias.

El Tribunal Supremo ha designado al magistrado Sr. Landeira y al secretario señor Rojas para que vayan á Canarias con objeto de instruir expediente al magistrado de aquella Audiencia provincial que provocó días pasados una cuestión, pronunciando ciertas frases ofensivas, y mandó detener después á un caballero que protestó contra dichas frases en nombre de los naturales de aquellas islas.

Los Sres. Landeira y Rojas saldrán inmediatamente para Las Palmas.

El ministro de Gracia y Justicia ha manifestado que en adelante no concederá á los funcionarios de la magistratura el beneficio de la excedencia voluntaria, á fin de que no sirva de medio para eludir el servicio en Canarias.

Los cinco funcionarios electos de aquella Audiencia han salido hoy con dirección á Canarias.

El Sr. Santos Guzmán ha manifestado también que aun cuando comprende los perjuicios que se ocasionan á muchos magistrados, fiscales y jueces, á quienes por turno corresponde ir á Canarias, dados los gastos excesivos de viaje y de residencia en aquellas islas, nada puede hacer por el mo-

mento por tener que sujetarse á las disposiciones vigentes y á las cifras del actual presupuesto.

## Los militares y el Gobierno

La Correspondencia Militar:

«Durante la tarde de ayer circuló una versión que fué muy comentada.

Se hablaba de una reunión celebrada entre varios elementos del Ejército y de la Armada, en la que había reinado gran unanimidad de pareceres.

Dicha reunión, según se cuenta, tuvo por principal objeto estrechar los lazos de compañerismo y de solidaridad que deben unir á los que tienen la misión de defender la patria con las armas en las manos.

«¿Hubo ó no hubo reunión? Nosotros lo ignoramos. No hacemos otra cosa que reproducir lo que por ahí se dice.

Y se dice que hubo reunión.»

*Heraldo de Madrid:*

«Sigue en el tejado la pelota de las reducciones en el presupuesto de la Guerra. Y prueba de ello es que el periódico ministerial *La Época*, después de publicar ayer la Nota oficiosa del general Martitegui sobre las amortizaciones, inserta á continuación dos sueltos, uno elogiando los propósitos que se atribuyen al Sr. Villaverde de hacer extensivas á todos los ministerios las supresiones de personal, y otro recogiendo y reforzando las alabanzas que *El Globo* dirige al presidente del Consejo por tales propósitos, con respecto á los gastos militares.»

## LOS NIÑOS EN ALEMANIA

### Un ladrón de doce años.— Suicidios de niños.— Los castigos de un maestro.— El hijo de M. Koch.

De una carta de Berlín que publica *Le Temps*, tomamos las siguientes noticias:

Ante el correccional de Berlín acaba de comparecer un niño de doce años. Había robado el portamonedas á su madre y había sacado luego 400 marcos del cajón donde su padre adoptivo guardaba sus ahorros; y no contento con esto, para hacer los honores á su hazaña, prendió fuego á las cortinas de la habitación y huyó á la estación del Norte, pensando marchar en el primer tren para reunirse con un hermano suyo que es pastor en Mecklenburge.

Los padres del niño fueron scorridos de un principio de asfixia.

El infantil delincuente declaró que cuanto hizo fué pensando por él solo, sin inspiraciones de nadie. Detestaba á sus padres porque le trataban con gran severidad. Y añadió que el objeto del robo era repartir el dinero con su hermano ausente, que si hubiese estado en la casa una hermana pequeña que tiene, no hubiese prendido fuego á las cortinas.

Aprovechó la ausencia de la niña para realizar un proyecto en que pensaba desde hacía largo tiempo. Parece imposible que pensamientos tan refinadamente criminales puedan existir en una cabeza de doce años. Y, sin embargo, el niño no procedió irreflexivamente; tales pruebas de consciencia dió en el juicio, que el fiscal pidió para él diez años de prisión, y el tribunal resolvió que el niño había obrado con pleno conocimiento de causa, sentenciándole en su consecuencia á cuatro años de prisión.

El presidente, hablando de la sentencia, manifestaba después temores de que el pequeño criminal, al concluir su condena, se convirtiese en una amenaza á la sociedad.

Semejante caso de precocidad infantil, en lo que á malos instintos se refiere, no es raro en Alemania. Indudablemente depende del género de educación que allí se da á las criaturas, castigándolas con extrema severidad, y consiguiendo con ello, ó hacerlos insensibles al castigo, ó llevarlos á peligrosos extremos.

Hace pocos días, en Bonn-sur-Rhin un colegial, al tener noticia de una nota desfavorable, se saltó la tapa de los sesos en plena clase. Según se ha podido deducir, el suicidio no se debió al amor propio lastimado del muchacho, sino al temor que le inspiraba el castigo consiguiente.

Regístranse bastantes casos de suicidios por móviles análogos. En Berlín una niña, había perdido un marco de cierta cantidad que su madre le entregó para varias compras. La infeliz esperaba tal castigo que, al oír á su madre subir las escaleras de la casa, perdió la cabeza y se arrojó por la ventana del cuarto piso en que vivía.

En otra ocasión, en el mismo Berlín, un muchacho faltó á su clase un día entero. Durante la jornada sólo pensó en divertirse; pero al llegar la noche se vió acometido de tal terror á la corrección que le infligirían, que entró en su casa furtivamente para ir á ahorcarse en el granero. Se descubrió allí su cadáver algún tiempo después.

El año pasado compareció ante los tribunales un maestro de escuela que tenía casa-pensión y había martirizado á dos niños sometidos á sus cuidados. Esos niños veíanse frecuentemente privados de alimento y azotados hasta saltárseles la sangre. La esposa del maestro ayudaba á éste en su educativa tarea.

Para dar idea de la barbarie de los castigos, baste decir que en una ocasión, por ha-

berse negado los chiquillos á tornar algunos alimentos, se vieron obligados á comérselos al día siguiente, mezclados con excrementos humanos. El maestro vigilaba con un palo en la mano la ejecución de la asquerosa sentencia.

El preceptor que así se conducía fué sentenciado solamente á algunas semanas de prisión «por haberse excedido en el derecho de corrección».

Existe en Alemania la idea de que es preciso endurecer los niños.

De esa preocupación participan todas las clases sociales, y recientemente ha sufrido sus fatales consecuencias una personalidad muy respetada en Alemania, M. Koch, diputado y director del Banco del Imperio, el principal establecimiento financiero del país.

Este M. Koch confió dos de sus hijos, adolescentes, á un preceptor, que obligaba á sus discípulos á dedicarse á las más groseras faenas campestres. De tal manera les trataba, que el más joven de los muchachos murió á consecuencia de los golpes recibidos. Su cadáver, desfigurado horriblemente, presentaba heridas de dos centímetros de profundidad.

El asesino fué entregado á la justicia y su proceso está pendiente.

## Las reformas de Hacienda

La *Gaeta* de hoy publica un real decreto del ministerio de Hacienda aprobando las nuevas plantillas del personal de la Intendencia general de la Administración del Estado y Direcciones generales del Tesoro público y de lo Contencioso.

En el primero de estos Centros se hacen economías por 16.000 pesetas; en la Dirección de lo Contencioso importan las economías 6.000 pesetas, y en la del Tesoro 8.000. En el mismo decreto se dispone queden subsistentes los créditos de estos departamentos por la misma cantidad con que anteriormente figuraban, hasta el 31 de Diciembre, con objeto de poder satisfacer los haberes del personal que resulte excedente y la de quedar agregado.

Las economías que se realizan son consecuencia, principalmente, del propósito de suprimir los destinos de 1.000 pesetas.

## De San Sebastian

### Llueven conferencias.— El Sr. León y Castillo.— El viaje del Rey.— Falsa alarma.

San Sebastián 19.—Después de conferencia del Sr. Villaverde con el Sr. León y Castillo, celebraron otra muy detenida conferencia ambos señores, el ministro de Estado y el embajador francés M. Cambon.

Guárdase absoluta reserva acerca de esta conferencia; pero se dice que se trató en ella del proyecto de tratado de comercio entre España y Francia.

Circula el rumor, además, de que se trató de un viaje del Rey á París para la primavera próxima.

—Después de cumplimentar á los Reyes y almorzar en Miramar, el Sr. León y Castillo salió á las cinco para Biarritz con su señora.

Antes celebró otra conferencia con el ministro de Estado.

Esta mañana cumplimentaron al Rey el Cardenal Herrera, los embajadores de Inglaterra é Italia y el ministro de Chile.

Con el ministro de Estado celebraron esta tarde detenidas conferencias casi todos los embajadores y ministros plenipotenciarios que se encuentran en San Sebastián.

El Sr. Villaverde saldrá con dirección á Madrid en el subexpreso de mañana. Le acompañará el subsecretario de la Presidencia.

—Esta tarde ha recibido el presidente del Consejo las visitas del Arzobispo de Santiago de Compostela, del Obispo de Pamplona y del ingeniero jefe de Obras públicas de esta región, quien le ha presentado los planos de las provincias de Navarra, Logroño y Aragón.

Se cree que la visita del ingeniero y el haber facilitado al Sr. Villaverde estos planos, se relaciona con el próximo viaje de D. Alfonso.

El Rey irá acompañado del ministro de Estado. Llegará en tren á Alsásua; desde allí, á caballo, irá á Estella por Echarrri-Aranaz y Montejuera; desde Estella á Logroño, y después á Huesca y Jaca, llegando al Pirineo.

—Esta tarde salieron en su balandro á dar un paseo por alta mar los Principes de Asturias. Al anochecer no había regresado la embarcación á la bahía, y con este motivo se produjo bastante alarma.

Los prácticos del puerto estuvieron conferenciando por teléfono con el encargado de la Alayaya, y como quiera que éste contestara que no se veía el balandro, el comandante de Marina ordenó que encendieran las calderas del *Giraldá*, con objeto de salir á realizar una inspección por alta mar.

Cuando ya el *Giraldá* estaba preparado para zarpar, se recibió un aviso de Palacio manifestando que los príncipes se encontraban ya en Miramar. Llegaron en el balandro hasta Guetaria y allí desembarcaron, trasladándose á San Sebastián en coche.

## EL VIAJE DEL REY

### En Estella

Estella 19.—Se asegura que el Rey llegará á esta capital el día 27, alojándose en el Ayuntamiento, donde se hacen preparativos.

El anuncio de la visita del Rey á Estella, ciudad santa del carlismo, ha producido en los habitantes de la comarca expectación grandísima.

En la tarde del 23, el Rey se dirigirá a Logroño.

En Logroño

Logroño 19.—El gobernador interino ha convocado a los presidentes de la Cámara de Comercio y Oficios de recreo para notificarles la visita del Rey a Logroño.

Todos han prometido preparar festejos dignos del jefe del Estado.

Mañana se reunirá la comisión provincial con el mismo fin.

También se ha convocado a sesión al Ayuntamiento, pero no ha podido tomarse acuerdo alguno por no haber bastante número de concejales.

Para alojar al Rey se habilitará el hotel del conde D. Isidro Itiguez.

Los demás acompañantes ocuparán el inmediato palacio del exsenador Sr. Herreros de Tejada.

En Soria

Soria 19.—Acaba de celebrarse en el Gobierno civil la segunda reunión para tratar del recibimiento de S. M. en su visita a Soria.

La junta ha estado muy concurrida, nombrándose en ella una comisión de festejos. El Ayuntamiento y la Diputación provincial proceden con la mayor actividad para los preparativos.

En Zaragoza

Zaragoza 19.—El alcalde de esta capital marcha esta noche a San Sebastián con objeto de invitar al Rey a las fiestas del Pilar, en caso de que no se detenga de su regreso a Jaca.

Maniobras de Artillería

Segovia 19.—Esta tarde ha hecho ejercicios de tiro la batería del regimiento de sitio con cuatro cañones de bronce de á quince centímetros, sistema Verdes.

Dispararon las piezas a una distancia media de 6.000 metros, 49 granadas ordinarias y 30 del sistema Shrapnel, cuyos proyectiles tienen 35 kilogramos de peso.

Rompiose el fuego á las seis y cuarenta y cinco. El blanco, constituido por taberos de madera, tenía cincuenta metros de extensión por uno de altura.

Mandaban las baterías el capitán López de Ayala y los tenientes Mateosanz y Lardina.

El fuego fué certero. Durante los ejercicios, el servicio de vigilancia estuvo á cargo de una sección de caballería de Lusitania.

EL CONGRESO

DE LA FEDERACION MARITIMA

Alicante 19.—En el Centro de Sociedades obreras se ha celebrado una fiesta en honor de los congresistas de la Federación Marítima. Entre la multitud de representantes de los gremios asociados, veíanse en la fiesta algunas compañeras.

El presidente del Comité central de la Federación, Jaime Soler, abrió una serie interesante de discursos.

El delegado de Barcelona censuró á sus compañeros de la marina de guerra, de los cuales dijo que sólo servían para bailar rigodones.

Después brindaron por la asociación universal de los delegados de Bilbao, Aguilas, Carril y otros pueblos.

El secretario del Comité, Angel Martínez, el profesor del Instituto provincial Sr. Verdes Montenegro, y el delegado de Santander y presidente del Congreso, Enrique Giro, hablaron después.

Hizo el resumen de los brindis el presidente del Centro obrero, Sierra. Luego el Orfeón socialista cantó algunos himnos, y antes de terminarse el acto tuvo que hablar, cediendo á los ruegos de los asistentes, el doctor Rico, que se limitó á congratularse de los trabajos de los obreros y enalteció la conducta de los trabajadores del mar.

Los maquinistas y fogoneros de ferrocarriles

Annuncios de huelga.—El ministro de Agricultura.

Los maquinistas y fogoneros de los Ferrocarriles Andaluces han presentado á la empresa un escrito en el que hacen varias peticiones, anunciando que de no ser atendidos en el plazo de quince días, abandonarán el servicio.

Igual manifestación han hecho á los gobernadores de Málaga y Océrida, si bien han retirado posteriormente esta notificación oficial, por hacerles entender que no se ajustaba á lo que la ley dispone.

El ministro de Obras públicas ha telegrafado al director de la Compañía, si se halla dispuesto á acceder á las peticiones de los obreros, ó, en caso contrario, si dispone de suficiente personal para que ni un sólo día se interrumpa la circulación en condiciones de seguridad.

Órtese que la huelga no estallar, por encontrarse durante aquel plazo, términos de avenencia entre la empresa y los obreros.

EL VERANEO

Ha salido para Villaviciosa de Oñón el general Sainza.

Ha llegado á San Sebastián, donde se propone pasar una temporada, la notable cantante Regina Pacini.

Se encuentran en Biarritz el marqués de Castillo y el conde de Santa Coloma.

Ha regresado á San Sebastián el duque de Alagoa.

Se ha trasladado de Panticosa á Carmona el diputado á Cortes D. Lorenzo Domínguez Pasqual.

Los telegrafistas y los teléfonos

Reunión en el Círculo Mercantil. Visita al alcalde.—Protestas.

En el Círculo Mercantil se reunieron anoche numerosos telegrafistas que, según parece, tenían la representación de todos sus compañeros.

Se adoptaron acuerdos que los reunidos no han querido revelar.

Una comisión del cuerpo de Telégrafos visitó ayer al señor marqués de Lema con el fin de interesarle en su favor en la cuestión pendiente con la Compañía de Teléfonos.

El alcalde prometió conferencia con el Sr. G. ría Alix acerca de este asunto.

En el ministerio de la Gobernación se han recibido nuevos telegramas protestando contra las quejas de los telegrafistas y pidiendo se mantengan las disposiciones del reglamento de Teléfonos aprobado recientemente.

CRONICA NEGRA

Asesinato de un comandante

Cartagena 19.—Esta mañana se ha cometido un horrible crimen. El comandante de Artillería de la Arma-

da D. José Armario Domínguez, persona muy querida en esta población, acababa de regresar en el tranvía al barrio extramuros Dolores, donde veraneaba, cuando se le acercó el tercer condestable José López Guzmán.

Hablado, entraron en casa del Sr. Armario, calle de la Jabonera, núm. 32.

Al llegar á un corredor de dicha casa, el condestable, armado de una navaja, se arrojó sobre su comandante y le infligió nueve heridas en el lado izquierdo del cuello, seccionándole la arteria yugular.

El desgraciado D. José Armario falleció instantáneamente.

Un alumno de la academia del Sr. Armario, que presenció el crimen, salió gritando á la calle.

A sus voces acudió un sargento, el cual en unión del alumno penetró en la casa del crimen en el momento en que salía el agresor, quien fué detenido sin oponer resistencia alguna y conducido al arsenal.

El condestable tiene veintidós años de edad. Se ignoran los móviles del crimen. Este ha impresionado hondamente al vecindario.

Muerto de un tiro

Ferrol 19.—Ha sido muerto en Oñada de un tiro de fusil en la cabeza, un joven zapatero conocido por Roquito, muy aficionado á la bebida y de carácter pendenciero.

Dícese que hace pocos días fué maltratado en el mismo sitio por dos guardias municipales, sobre los que recaen sospechas, por lo que han ingresado en la cárcel.

Un ahogado

Santander 19.—Bañándose hoy en la segunda playa del Sardinero el joven campesino Mariano Fernández Palacios, natural de Calzadilla de la Cueva (Palencia), sufrió un accidente que le hizo hundirse en el agua, muy cerca de la orilla.

Aunque los bañeros acudieron á socorrerle, cuando lograron sacarle á flote era ya cadáver.

El muerto anoche mismo había llegado de Palencia.

Mujer asesinada

Zaragoza 19.—En el pueblo de Alparitir ha sido asesinada Marcelina Brocal Val, casada, de veintiseis años, habiendo aparecido su cadáver con varias heridas de arma blanca.

Han sido detenidas tres mujeres, una madre y dos hijas, como presuntas autoras del crimen.

Accidente del trabajo

Bilbao 19.—Un obrero llamado José María Altondo, de cuarenta y nueve años, natural de Oadárroa, que conducía una carretilla con ladrillos á una obra donde trabajaba, tuvo la desgracia de caer á un pozo de una profundidad de cuatro metros, fracturándose el cráneo y sufriendo varias contusiones y conmoción cerebral.

En gravísimo estado fué conducido al hospital, donde se le administró la Extremaunción.

Crímenes en Calatayud

Calatayud 19.—Dos vecinos de esta ciudad rieron por cuestión de faldas. Uno resultó con una puñalada gravísima en el costado izquierdo y otro con un garrotazo en la cabeza.

En Huesca, pueblo próximo, á consecuencia de una riña entre cuatro individuos, ha resultado uno muerto de un tiro y tres puñaladas.

Los otros tres fueron detenidos.

EL PROCESO HUMBERT

Discursos del fiscal y el defensor.

Paris 19.—Al medio día se declara abierta la sesión con enorme afluencia de público.

El fiscal Blondel continúa su acusación. Sostiene que Emilio y Román firmaron en Bayona un poder en nombre de los Crawford, con lo cual cometieron una falsificación.

Pasa á hablar en seguida de la colosal estafa de la renta vitalicia.

Examina y detalla el papel y responsabilidad de cada uno de los acusados.

Román tuvo en el asunto participación activa y directa; su responsabilidad, por tanto, es indudable.

Establece á continuación la parte y responsabilidad de Teresa y Federico Humbert, y termina demostrando el triple perjuicio material, moral y social causado por los acusados, para los que reclama el merecido castigo.

Grandes aplausos acogen la oración. El abogado Labori habla en defensa de los esposos Humbert.

Dice que la acusación debe presentar pruebas indudables, lo cual no ha hecho, para sostener sus asertos. De lo contrario, se impone la absolución completa de los procesados.

Se lamenta de la violencia de los epítetos con que la acusación ha sustituido á la lógica de las pruebas.

Se ha hecho un gran abuso del estribillo cruel de: ¿Dónde están los millones? ¿Dónde están los Crawford? ¿Dónde está el testamento? Esa es una trama burda, fácil para encontrar soluciones de continuidad.

Luego añade: Lo que aquí sucede es que los Humbert han caído desde el hotel de la Avenida de la Grande Arme al bano de la infamia. Si se me empuja, diré nombres, aun á riesgo de hacer estas sesiones interminables.

Con extrema habilidad ataca al ministro M. Vallé por el papel que ha desempeñado en este asunto.

El fiscal—añade—representa aquí al ministro, y eso os explicará, tal vez, las palabras del fiscal referentes á su jefe.

La política—sigue diciendo—se ha mezclado en el proceso, aunque se ha tratado de disimularlo. Los Crawford existen con ese nombre; lo que importa saber es si existen también los millones, y quién sabe si los últimos acontecimientos que han dado origen al proceso no es un nuevo medio al que se apela para dilatar la ejecución del testamento.

Se suspende la sesión. Mañana terminará su discurso M. Labori.

UN TESORO ESCONDIDO

Un mercader ruso, llamado Zimnikoff, á la cabeza de una expedición, acaba de consagrarse á la exploración del lecho del Volga, cerca de la aldea de Kotoo.

El objeto de esta investigación, que el mercader y sus compañeros verifican escrupulosamente, no es otro que descubrir un tesoro evaluado en 30 millones de rublos y arrojado al Volga por el célebre bandido ruso Stenky Raznim.

Refiérese que Stenky, en una época ya lejana, se encontraba perseguido de cerca por el coronel Michelson.

Próximo á ser capturado, con todo el oro y la pedería que había acumulado en su carrera, robando y saqueando viajeros, no quiso que el riquísimo tesoro cayese en poder de la justicia, y lo arrojó al Volga.

El lugar donde se sumergió el tesoro no era conocido más que por cinco Atamas (jefes de bandidos), que juraron previamente á Stenky no revelarlo jamás.

En la familia del jefe, se transmitió el secreto de padres á hijos. Ahora acaba de morir el último Stenky; en sus últimos momentos lo ha descubierta el mercader Zimnikoff, quien, lleno de confianza en la autenticidad del hecho, se ha dedicado á buscar el legendario tesoro.

DE PROVINCIAS

Disolución de la escuadra.—Los cabos y artilleros de mar.

Ferrol 19.—En virtud de una urgente disposición del ministro de Marina, hoy se ha disuelto la comandancia general del Estado Mayor de la escuadra, desarmándose ésta é indiciándose que se especificará la situación en que haya de quedar.

Se ha arriado la insignia del buque almirante Carlos V con los honores de ordenanza.

Acaban de reunirse las familias de los cabos y artilleros de mar para pedir al ministro que se pague á aquéllos ó se les separe del servicio, pues carecen en absoluto de recursos, y su situación es tan apurada que hasta se les ha agotado el crédito en la plaza.

Las fiestas de Málaga

Málaga 19.—Anoche ocurrieron grandes escándalos en el Parque, al ejecutarse el número del programa de fiestas titulado Círculo popular.

Tun grandes fueron sus deficiencias, que el público le emprendió á pedradas con el cinematógrafo.

Intervinieron los guardias municipales y civiles, costándole gran trabajo dominar el tumulto.

Hicieron algunas detenciones. Al primer concierto matinal, celebrado hoy, de siete á diez, por dos bandas militares y una civil, asistieron escasamente cien personas.

A las once se celebró en la Catedral la función de la Reconquista, á la que no concurrió el Ayuntamiento.

El número de fieles era escasísimo también.

El general Polavieja

Bejar 19.—Ha llegado á esta población el general Polavieja.

Visitó las fábricas de paños, asistiendo á un banquete que en su honor se había preparado.

También estuvo en los Casinos, donde fué muy obsequiado.

Esta tarde ha salido para el balneario de Montemayor.

El general Ochoando

Coruña 19.—En el tren correo ha llegado el general Ochoando, con objeto de girar una visita de inspección á las fuerzas de carabineros.

Se hospeda en el palacio de la Capitanía general.

Desórdenes en Croacia

Vienna 19.—Dicen de Agram que ayer ocurrieron graves desórdenes en Tsapresico (Croacia).

Multitud de labriegos, en actitud tumultuosa, intentaron arrancar violentamente la bandera húngara, enarbolada en los edificios públicos con motivo de ser el aniversario del rey.

Acudieron á poner orden los gendarmes, originándose un choque entre ellos y los manifestantes, del cual resultaron dos muertos y 17 heridos.

ESULTURAS GRIEGAS

El British Museum acaba de enriquecerse con un nuevo resto del Partenon. A decir verdad, esta escultura no tiene la importancia del Teso y del Thepisc; pero es también auténtica, y su historia, publicada en la *Revue Scientifique*, merece ser copiada. M. A. S. Murray, conservador del British, recibió el año pasado copia de un texto griego que un pastor anglicano había descubierto en un trozo de mármol que formaba parte de unas rocas en un jardín de Essex.

M. Murray reconoció en seguida una inscripción publicada en 1771 en un folleto arqueológico, y cuyo rastro se había perdido desde aquella época. Procedía de Atenas y ensalzaba á los voluntarios que el año 457 antes de Jesucristo habían combatido en Tanagra contra las tropas de Eubea y de Laodemonia. Solamente que no era completa.

A ruego de M. Murray, el pastor anglicano escarbó el suelo alrededor de la gruta de rocas, y tuvo la suerte de desenterrar, al mismo tiempo que el trozo de inscripción que faltaba, un bajorrelieve de ejecución maravillosa, representando un finete. Esta escultura, demasiado tiempo sepultada en terreno húmedo, se halla en muy mal estado; pero es imposible no reconocer que es un fragmento de los más auténticos del friso del Partenon. No figura, sin embargo, entre los dibujos enviados por lord Egin, lo que permite suponer que antes de aquella fecha había sido transportado á Inglaterra.

Se cree que la escultura y la inscripción que la ha hecho encontrar, habían sido transportadas á Inglaterra, después de haber sido recogidas en Atenas por el arqueólogo Stuart cuando preparaba una de sus Memorias. Después de la muerte de Stuart, pasaron por diferentes manos, y sin duda por las de un tal Thomas Astle, arqueólogo muy apreciado, que fué uno de los propietarios de la línea en que acababan de ser descubiertas. No fué, sin duda, él quien incurrió en las paredes de la gruta el relato de la batalla de Tanagra y el fragmento de los Panathenes. Tan preciosas reliquias debían ocupar un puesto de honor en su gabinete de sabbio.

Pero una vez muerto, alguno de sus sucesores, semejante á los bárbaros que desmenuzaban las estatuas del Delfos para hacer morteros, se proporcionó, sin saberlo, el lujo de cerrar con un Ridas la escultura del surtidor de pedruscos en que sus peccidillos nadaban á la sombra de un hiro de agua.

LAS PALOMAS MENSAJERAS y la marina alemana

De algún tiempo á esta parte, dice el *Scientific American*, se han hecho en Alemania numerosos experimentos con el fin de utilizar las palomas mensajeras en la marina. Tan buen éxito tuvieron los ensayos, que se han creado depósitos fijos de dichas aves, principalmente en Wilhelmshaven y en Helgoland, para el mar del Norte, y en Friedriehsfort, para el Báltico.

Seemndan al almirantazgo en sus esfuerzos 61 sociedades colombófilas que han puesto sus servicios á disposición de aquél. Seis de dichos clubs tienen sus depósitos en la costa oriental: dos en Kiel, otros dos en Rendsburgo, uno en Nortof y otro en Lubeck. En la costa del mar del Norte hay 42 paradas nada menos, 16 en Hamburgo, una

en Breme y las demás en el bajo Rhin, entre Crefeld y Düsseldorf.

El transporte de las aves á los diversos buques de guerra y su remisión á las Sociedades se hace por cuenta del departamento de la Marina.

De los experimentos practicados resulta que dichas aves tienen una resistencia que les permite volver al palomar recorriendo 300 kilómetros. A fin de asegurar un transporte rápido de los partes mandados por un buque de guerra, se ha adoptado un sistema de división de trabajo variable según las condiciones atmosféricas y la distancia que hayan de recorrer.

Por ejemplo, para un viaje de 70 kilómetros se mandan dos palomas, que llevan mensaje igual; desde una distancia de 80 á 90 kilómetros, se confia el parte á tres ó cinco aves, de modo que si una de ellas se queda por el camino por un motivo cualquiera, siempre quedan bastantes para asegurar la llegada al destino que les está confiada. Naturalmente, el tiempo que se emplea está subordinado á la resistencia de las palomas y al estado del tiempo; sin embargo, se estima que el minimum de velocidad es de un kilómetro por minuto.

No se ha adoptado el sistema ordinario, que consiste en mandar el parte en un tubo atado á una pluma de la cola de la paloma, pues no satisficó por completo. El parte es escrito sobre una hoja delgada de papel vegetal, y se mete en un estuche de caucho que se fija á la pata del ave con un anillo de igual materia.

Cuando las palomas llegan al palomar, se desatan los partes, y se abren los mensajes á la oficina encargada de recoger las noticias, la cual los distribuye.

Existiendo el telégrafo sin alambres en los paraderos de palomas de las costas del mar del Norte, de allí se transmiten los partes á la oficina central.

A fin de asegurar este servicio, se han preparado reglamentos especiales; en lo sucesivo, en cada buque de guerra, al salir de Kiel ó de Wilhelmshaven, deberá llevarse palomas mensajeras que se sotarán á diferentes distancias de sus apostaderos.

Estas palomas se han empleado en el ejército alemán con verdadero éxito, y es indudable que semejante innovación realizará, asimismo, un progreso en el arte de la guerra marítima.

Lotería Nacional

Sorteo verificado hoy PREMIOS MAYORES

Núms. Premios Pueblos

21610 140.000 Sevilla.

26612 70.000 Zaragoza.

4042 35.000 Madrid.

Premiados con 3.000 pesetas

1320 18415 19395 6152 28433 14208

2891 12982 21345 26861 11552 28846

22825 4742 25503 6992 4165 8188

4299 19677 13411 17184 8182

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Hacienda

Real decreto aprobando las plantas (que se insertan á continuación del mismo) del personal de la Intervención general de la Administración del Estado y direcciones generales del Tesoro público y de lo Contencioso del Estado.

Instrucción pública

Real orden nombrando, en virtud de concurso de traslación, para una cátedra del Instituto de Barcelona á D. Francisco Fornier y Padilla.

Real orden circular dictando disposiciones para que no siga sufriendo retraso la provisión de las escuelas vacantes de instrucción primaria.

Agricultura

Reales órdenes resolviendo expedientes de condonación de multas impuestas á las Compañías de los Ferrocarriles Andaluces y de Bobadilla á Algeciras.

Otra concediendo autorización para saquear una marisma en la margen derecha de la ría de Asúa, jurisdicción de Erandio (Vizcaya).

NOTICIAS

El presupuesto de Marina

En el presupuesto de Marina para 1904 se suprime la subsecretaría, se dan mayores atribuciones á la Junta consultiva y se reduce el número de negociados, simplificando la tramitación y dotando convenientemente los servicios.

Mitín republicano

Anoche se celebró un mitín federal en Villa Constancia (Cuatro Caminos), que estuvo muy concurrido y en el cual hicieron uso de la palabra los Sres. Pi y Arsuaga, Corona Santa Ana y otros. El Sr. Estévez no asistió por no haber llegado á Madrid, como se creía.

Subvención al Centro Gallego

Para atender á los gastos de enseñanza en el Centro Gallego de esta corte, ha firmado el ministro de Instrucción pública, señor Bagall, una real orden concediendo á dicha Sociedad 500 pesetas de subvención.

Doña Genoveva Izquierdo

En la madrugada de ayer falleció en esta corte la excelentísima señora doña Genoveva Izquierdo, viuda del general de división D. Manuel Torres de Rivera, y hermana del

subsecretario del ministerio de la Guerra. A su distinguida familia enviamos nuestro sincero pésame.

UNICA CASA QUE VENDE los anteojos Roca de Precisión: J. Dubosc, óptico. Arenal, 19 y 21.

Boda

En San Sebastián ha sido pedida, el día 16 de este mes, la mano de la linda y angelical señorita doña Juanita Murga, hija del acaudalado propietario de Bilbao D. Nicolás Murga, para el joven y distinguido abogado de esta corte D. Luis Bejarano, hijo del inspector general de Sanidad interior, D. Eloy Bejarano.

Retrato

La casa editorial de Madrid de Letre y Velasco, establecida en la calle de Guillermo Rolland, 1, ha publicado un excelente retrato litográfico de Pío X, en el cual son tan de admirar la ejecución como el parecido.

El precio de cada ejemplar es de cinco pesetas, franco de porte.

El Congreso Agrícola de Tafalla

Tafalla 19.—Se han verificado en el Campo de experimentación las anunciadas prácticas, con el material moderno que ha llegado con destino á la Exposición del concurso agrícola.

El resultado de las prácticas ha sido excelente. El Sr. García Salmones, ingeniero agrónomo de Navarra, pronunció una conferencia sobre la reconstitución del viñedo, siendo muy aplaudido.

CURIOSIDADES

Las atracciones ultra-terrestres

La última erupción del Vesubio ha permitido á Saintignon comprobar su teoría respecto de la influencia que en los fluidos ejercen las atracciones ultra terrestres.

La conjunción de la Luna con el Sol se ha verificado en el hemisferio Norte, y el efecto de atracción obra sobre el paralelo terrestre, pasando por el Vesubio.

Nuevo mineral

Un químico polonés ha descubierto en la Honda cierto mineral que reúne las propiedades del radium, y que además de producir energía sin desgaste, presenta el fenómeno de detener las más fuertes corrientes de electricidad.

El químico en cuestión ha dado á este cuerpo el nombre de polonium, en recuerdo de su patria.

Isla que desaparece

Las costas de Hiligolandia sufren de una manera alarmante los fieros embates del mar del Norte.

Las tempestades últimas han arrancado colosales moles de roca, que han mermao considerablemente el territorio de la isla, que, según afirmación de los sabios, desaparecerá con los primeros fuertes huracanes.

Al Emperador de Alemania le preocupa mucho este accidente, por haber sido él quien gestionó y obtuvo de los ingleses la cesión de la isla á cambio de un vasto territorio en el Africa Oriental.

Los mosquitos

No hay causa ni efecto que, por parecer nimia y trivial, resulte insignificante.

El servicio telefónico

En el ministerio de la Gobernación se han recibido telegramas de la Diputación, Junta de Obras del Puerto, Cámara Agrícola, Federación Obrera, Cámara de Comercio, Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio, de Tarragona, Ateneo Tarragonense y Sres. Viñamala y Ferrer, interesándose por la subsistencia del nuevo reglamento de teléfonos que consideran como ventajoso.

La escuadra inglesa

Paris 20.—En la mañana del 27 llegará al puerto de Lisboa la mayoría de la escuadra inglesa que hoy maniobra en Lagos, y permanecerá hasta la tarde del 29.—Fabra.

La cuestión de los Balcanes

Destierro del gobernador de Monastir.

Tripoli 20.—Un aviso turco, procedente de Salónica, trae la noticia de que Riza Bajá, gobernador de Monastir, ha sido desterrado por orden del Sultán como consecuencia del asesinato del cónsul de Rusia.—Fabra.

EL PROCESO HUMBERT

Paris 20.—Proceso Humbert. Al medio día se abre la audiencia, y el abogado defensor Sr. Labori continúa examinando el origen del asunto. El abogado se esfuerza en demostrar que ni Teresa ni Federico inventaron el testamento, que se conocía en la familia Daurignac desde la juventud de Teresa.—Fabra.

DE SAN SEBASTIAN

Firma del Rey.—El Sr. Villaverde

San Sebastián 20 (15:1 tarde). S. M. ha firmado hoy los siguientes decretos:

Nombrando comandante de Marina de la Coruña a D. Emilio Fiol Montaner. Idem id. de Oádiz a D. Bernardo Gómez Méndez.

Idem comandante del Infanta Isabel al capitán de fragata a D. Orestes García Jardín.

Con el Sr. Villaverde ha conferenciado el alcalde de Zaragoza.

El presidente del Consejo ha salido para Madrid.

La recepción en Miramar ha estado muy concurrida.—Mencheta.

SUCESOS

Por comer gratis

Mariano Fernández entró anoche en Fornos, pidió un cubierto de seis pesetas, y una vez que hubo devorado cuanto le sirvieron, se entregó en pago al camarero, para que éste a su vez lo entregara a la policía, pues no tenía ni un cuarto para abonar el gasto que había hecho.

El camarero cumplimentó las órdenes del espléndido parroquiano, y éste fué a hacer la digestión a los calabozos del Gobierno civil.

Ladrona precoz

Una niña de trece años, llamada Carmen Baños, reclamada por el Juzgado de Buena Vista, donde se le sigue causa por varios hurtos, ha sido detenida hoy.

Parce que, a pesar de sus pocos años, ha sido arrestada dos veces por el mismo delito.

Suicidio de un periodista

Paris 20.—Los periódicos de esta mañana anuncian que el Sr. Fournier, director de la Agencia telegráfica que lleva este nombre, se ha suicidado.

Añaden que el Sr. Fournier, no pudiendo soportar la pena que la muerte de su esposa le producía, decidió quitarse la vida.

Extranjeros presos en Venezuela

Paris 20.—Un telegrama de Puerto España da cuenta de que las autoridades de Venezuela han preso a los comerciantes franceses, alemanes é italianos establecidos en la ciudad de Bolívar, por haberse negado a pagar los impuestos que ya habían percibido los revolucionarios, y por no haber dado cumplimiento al decreto del gobierno venezolano mandando cerrar el puerto de aquella ciudad.

Los billetes falsos

El fiscal Sr. Mena ha visitado hoy al gobernador para tratar del asunto de los billetes falsos.

Ha dicho el Sr. Mena que sería conveniente para el mayor éxito de los trabajos de la policía, que todo el que posea billetes falsos los presente al Juzgado é indique su procedencia.

Añadió que los billetes falsificados, que son de 100 pesetas todos, pertenecen a dos series diferentes.

DE BARCELONA

Desembarco de armas?

Barcelona 20 (1 tarde).

Parece ser que las autoridades tienen noticias de que tratan de hacerse desembarcos de armas en varios puntos de la costa. En vista de ello, ejércese rigurosa vigilancia.—Mencheta.

Familia desnaturalizada

Barcelona 20 (4 t).

Ha denunciado un guardia municipal que en una habitación de la calle de Robador había una niña martirizada. Encontróse efectivamente en dicho cuarto a Pilar Amat, de nueve años, que presentaba en la cara y distintas partes del cuerpo heridas de pronóstico reservado.

Dijo que se las habían causado con un hierro candente su hermano y su abuela.

Estos han sido detenidos, así como la madre.—Mencheta.

La bomba de ayer.—Doble crimen y suicidio.

Barcelona 20 (5:50 tarde).

El juzgado estuvo en el Parque para reconocer la bomba que se encontró ayer, demostrándose que estaba cargada.

Por motivo de celos, en el barrio de Hostafranch un individuo disparó un tiro contra su novia, otro contra la madre y otro contra sí mismo. Los tres están gravísimos.—Mencheta.

Teresa Claramunt procesada.—Trabajos reanudados

Barcelona 20 (12:40 t).

El juez militar, comandante Sr. Gotarredona, ha declarado procesada a Teresa Claramunt, por un artículo publicado en el periódico libertario El Productor.

Esta tarde ha celebrado junta general la Asociación de contratistas, acordando continuar mañana los trabajos en todas las obras.—Mencheta.

Balance del día

Una numerosa comisión de telegrafistas ha visitado esta mañana al señor ministro de la Gobernación para entregarle una Memoria, en la que formulan sus peticiones en contra del reglamento de teléfonos.

El Sr. García Alix expresó sus deseos

de armonizar el interés general con el de los peticionarios, manteniendo y ampliando si es preciso la intervención telegráfica en el servicio telefónico.

El ministro se propone conferenciar con el director general y los inspectores de Correos y Telégrafos para estudiar el reglamento en cuestión.

Casi seguramente el sábado se celebrará Consejo de ministros.

En él se tratará, entre otras cosas, de los proyectos relativos a reformas en el ministerio de Agricultura.

Con el ministro de Hacienda han conferenciado separadamente esta tarde los de Marina y Agricultura.

El Sr. Cobián vió al Sr. González Besada para hablar de lo referente al abanderamiento de buques.

El criterio del ministro de Hacienda en esta cuestión es que los derechos de abanderamiento deben ser suprimidos en absoluto, y en este sentido es probable que se presente a las Cortes el correspondiente proyecto de ley.

El ministro de Marina ha aplazado hasta el domingo su viaje a Cádiz y otros puntos.

El Sr. Villaverde ha salido hoy de San Sebastián para Madrid.

BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 20 DE AGOSTO 1903 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Últimos precios

Table with columns: Día 19, Día 20, Diferen. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, and various bank and municipal bonds.

Pesetas nominales negociadas 4 0/0 interior.—387.100. Id. fin mes.—550.000. Id. fin próximo.—1.300.000.

5 0/0 amortizable.—151.000. Banco de España.—1.500. Compañía de Tabacos.—10.500. Cambios sobre el extranjero PARIS No se han cotizado franceses. LONDRES A la vista, libra esterlina, 2.000 a 34'55. 2.000 a 34'57. 1.500 a 34'60.

Después de la Bolsa Cierre.—A las 5 1/4.—4 por 100 interior, fin de mes, 77'90.—Fin del próximo, 78'07.—Barcelona, fin de mes, 77'87.—Paris, 4 por 100 exterior, 91'10.—Renta francesa, 97'50. De la Agencia Fabra Paris 20.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 90'95.—3 por 100 francés, 97'42. Londres 20.—Exterior español, 89'82.

La temperatura El termómetro del Sr. Aramburú, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 19° sobre 0. A las doce de la tarde, 31° sobre 0. A las cuatro de la tarde, 28° sobre 0. A las seis de la tarde, 34° sobre 0. La máxima de hoy, 34° sobre 0. La mínima de hoy, 17° sobre 0. El barómetro marca 709.—Variable.

Advertisement for Nerviosidad, Pastillas, and Dr. Richards. Includes text: 'Nervios enfermos son nervios fámélicos.' and 'Pastillas del Dr. Richards'.

El VINO TÓNICO FOSFATADO del Dr. Madariaga, que por sus notables virtudes reconstituyentes ha conquistado rápidamente el favor de cuantos médicos lo han ensayado, se emplea con éxito contra la anemia y la neurastenia, y estados de debilidad en general siendo utilísimo para abreviar las convalecencias y como cordial para vigorizar y sostener las fuerzas de los ancianos.—Botella, 3 pesetas.—Plaza de la Independencia, 10, Madrid, y principales farmacias de España.

CHARADA Pablo Magro fué a Jdraque, no á contemplar su campiña, es porque está allí su esposa y su encantadora niña. Ayer doña terecia cuatro me dijo: Luis, yo me iría; llega usted á la dos cuarta y verá cuánta alegría. Aunque sé le gusta el prima, y allí no existo... (de veras) comería buena fruta y unas riquísimas peras. Doña prima dos tres cuarta estuvo en dos ocasiones, y ha traído unas ciruelas igual que melocotones. L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.) Solución á la charada anterior A RRA PIE ZO

CULTOS Santo de mañana.—Santa Juana Francisca Fremiot, viuda y fundadora; Santa Ciríaca, y Santos Anastasio, Maximiano y Fidel. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las religiosas Bernardas (Santa María), donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde procesión y reserva. En las Salesas (San Bernardo) se celebrará fiesta á Santa Juana Francisca Fremiot: á las diez habrá misa solemne, en la que será orador el P. Fita, y por la tarde ejercicios, completas y reserva. En las religiosas Salesas (Santa Engracia), se celebrará también fiesta: por la mañana á las diez habrá misa solemne en la que predicará el Sr. Barbajero, y por la tarde completas y reserva. En las Escuelas Pías de San Fernando continúa la novena á San José de Calasanz, predicando á las seis el P. Manuel Pinilla. En el oratorio del Olivar, como tercer viernes de mes, habrá Comunión general reparadora para el Apostolado de la Oración á las ocho. En la parroquia del Salvador y San Nicolás, Jerónimas del Corpus Christi y San Fermín, Via Crucis al anochecer. En Jesús misa cantada á las diez y por la tarde ejercicios con sermón que predicará un P. Capuchino. En la capilla de la V. O. T. de San Francisco id., D. Santiago Juberó. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Buena Dicha en su Iglesia ó de la Presentación en las Niñas de Leganés. Funciones para mañana TEATRO Y JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—82 de abono.—Turno par.—El babetó é l'intrigante. Intermedios en el jardín por la banda del regimiento del Rey. Entrada, una peseta. LÍRICO.—A las 9 1/2.—El barquillero.—A las 10 1 2.—El famoso Colirón.—A las 11 1 2.—Venus Salón. RECREO SALAMANCA.—Ocupación mágica.—De 5 á 7 sesiones cinematográficas de primer orden.—De 7 á 8, vaticanas.—De 9 á 12, variadas.—La actual guerra de Marruecos y otras. IMPRENTA DE EL CORREO

156 loco por vos en el caso de no tenerme ya Margarita sujeto entre prisiones! —¡Ah!—dijo Teresa—se llama Margarita. —Y á vuestro lado—bábuéu Fortuna—he conocido cuánto la amaba, puesto que su recuerdo se ha interpuesto entre los dos, impidiéndome decirlo lo que os amo. Teresa sonreía melancólica. —¿Y quién es Margarita?—preguntó. —Un ángel—repuso Fortuna, cuyos ojos se obstinaban en cerrarse—sólo que tiene un estado social un poco equivocado; vive de prestar su ventana á las duquesas que admiran á Richelieu; pero el fondo de su alma es blanco como la nieve, y puedo aseguraros que Dios no tiene ángel más bello en su Paraíso. Su cabeza cayó sobre el respaldo del diván y se durmió murmurando. —¡Margarita! Margarita! Teresa nada dijo, pero su hermosa cabeza se inclinó pensativa sobre su mano. Así estuvo largo rato, y las lágrimas acudieron más de una vez á sus mejillas. La cabeza del caballero, reclinada en el respaldo del sofá, recibía de lleno la luz. Teresa contempló la línea correcta de sus cejas, y las suyas se frunciéron dolorosamente. —Era para acercarme á él—murmuró—era para brillar, si no tanto como él, lo bastante para que se fijase en mí. ¡Por eso ha muerto mi padre! ¡El ha sido su asesino! Y escondiendo el rostro entre ambas manos, murmuró: —¡Oh! ¡yo quiero odiarle, sí, quiero odiarle! El reloj dió las dos. Teresa entonces se levantó y tomó una luz. Antes de alejarse se acercó al caballe-

ro cuyas facciones alumbró ella con la bujía contemplándole una vez más; después se inclinó, y sus labios rozaron los cabellos del que aún dormido se estremeció. Y sin embargo, en la mirada profunda y triste de Teresa se leía que aquel beso no era para el caballero. Antes de retirarse deslizó algunas monedas en el bolsillo de la chupa que había servido á su padre; después atravesó lentamente la estancia y penetró por la puerta que conducía á su dormitorio. Eran las seis de la mañana cuando Fortuna despertó sobresaltado; un ruido, cuya naturaleza no podía definir, le despertó, y aun despierto creía soñar. El crepúsculo de la mañana producía una luz muy vaga, y la única bujía próxima á extinguirse, proyectaba también muy poca luz. Fortuna, á primera vista, no reconoció el mismo salón donde se había dormido, de tal modo aquella media oscuridad hacia vagos los objetos; pero no eran los objetos inanimados los que admiraban su vista y causaban su asombro. En el salón había un hombre y Fortuna le veía en actitud de abrir una puerta. Aquella puerta era la misma por donde Teresa Badin había desaparecido; pero Fortuna le ignoraba, porque estaba dormido cuando la joven abandonó el salón. Todo esto nada importaba; lo importante, lo increíble era que el hombre que abrió la puerta tenía el talle, rostro y vestidos de maese Bertrand el inspector. Fortuna se restregó los ojos creyendo soñar, y cuando volvió á abrirlos, maese Bertrand ó su espectro había desaparecido.

un verdadero apuro; y en esto como en todo reconozco á mi estrella. Sin duda que un caballero como yo debe revolotear de bella en bella, como la mariposa de flor en flor; pero desde que he visto á cierta niña á quien yo había dejado casi en la infancia al emprender mi vida aventurera, he cambiado hasta el punto de que no me conozco. Cerrado ya este trato, os serviré con mi espada y mis consejos, y para empezar, he aquí el primero: si he comprendido bien vuestra parábola, ¿me confesaréis que tenéis ó habéis tenido capricho por ese mirlo blanco que está encerrado en la Bastilla? Teresa movió tristemente la cabeza, y dijo: —¡Habéis comprendido mal! Y después de una pausa, añadió: —Si queréis hablar del señor duque de Richelieu, está en libertad desde hace cuarenta y ocho horas. —Entonces, que Dios nos proteja—exclamó Fortuna;—ya ha tenido tiempo de sobra para inventar alguna diablura. Pero hombre prevenido vale por dos; ya sé el camino que he de seguir para cortar el paso, y aunque el diablo le proteja, me siento tan capaz de retorcer el cuello á un duque y par como á una gallina. Hablando así, habían dejado el parterre y se acercaban hacia la casa. —Si os prestáis á servirme—dijo Teresa,—es preciso estar á mi disposición á cualquier hora del día ó de la noche; ved que no os daré tiempo de cumplir otras empresas. Fortuna se encogió de hombros y respondió: —Yo tengo tiempo para dos y para tres empresas á la par; no conocéis al hombre que la suerte ha atravesado en vuestro camino. Sin abandonar vuestros

negocios, tengo que proteger y dotar á una princesa; que libertar á un príncipe y casarle; que defender mi propia persona de los ataques de la policía, sin olvidarme del pobre Pistolin á quien quiero bien, ni á ese duque condenado, al que quiero tropezar un día ú otro. Ahora por de pronto dadme un cuarto donde descansar, porque tengo mucho sueño y necesito estar mañana levantado á primera hora. Habían entrado en el palacio por la pequeña puerta que había debajo de la ventana iluminada; la escalera que subieron les condujo precisamente al mismo cuarto donde Fortuna había contemplado las dos sombras, y nuestro caballero entró con desembarazo, pasó su mirada por todos los objetos de lujo y coquetería que la adornaban, y dejándose caer en un diván, exclamó: —¡Por la mula del Papal que estaría aquí como en una cama, y si no tenéis otra habitación que darne, pasaré la noche en este sofá. Tan cansado estoy que ni aun de cenar os pido. Teresa estaba preocupada, y fijó en él una mirada distraída, tomó después una bujía, y se disponía á salir cuando Fortuna exclamó: —¡Ah! Olvidaba preguntaros el nombre de ese señor gordo que estaba con vos mientras yo tomaba el fresco en el jardín. —Si empezamos esa conversación—dijo Teresa,—estáis amenazado de no dormir en toda la noche. —Entonces, idos. Cruzó sus piernas y se tendió voluptuosamente. —La persona que acaba de salir de aquí—murmuró Teresa,—era Chizac el Rico. —¡Ah! exclamó Fortuna.—He ahí un hombre del que oigo hablar á todos'

157 EL CABALLERO FORTUNA

## ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

### Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sextao

**Lingote al coque de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.**  
**Hierros pudelados y homogéneos en todas las formas comerciales.**  
**Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcción.**  
**Carriles Vignoles, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.**  
**Carriles Phoenix ó Erecsa para tranvías eléctricos.**  
**Viguería para toda clase de construcciones.**  
**Chapas gruesas y finas.**  
**Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.**  
**Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.**  
**Fabricación especial de hojalata.**  
**Cubos y baños galvanizados.**  
**Láminas para fábricas de conservas.**  
**Envases de hojalata para diversas aplicaciones.**  
**Impresión sobre hojalata en todos colores.**  
**Dirigir toda la correspondencia a**  
**Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao**

## UN DOLOR DE CABEZA

es una voz preventiva de la Naturaleza: el primer síntoma de una enfermedad próxima. Cuando tenga usted un dolor de cabeza, no tome una droga ó medicina violenta que sirva sólo para contenerlo. Esto es un alivio, pero no una cura. En su lugar tome Vd. una dosis ó dos de las

**Fildoras del Dr. C. Bristol**

y no solamente desaparecerá el dolor, sino también la causa y no volverá más.

**Sangre Pura es la fuente de buena salud.**

## La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

**Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito, Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Llevadera la Vida.....**

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías pues todos los comunicantes aseveran que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer les curó. Mujeres presas de debilidad y cansancio que han tenido que guardar cama, acorrajadas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen

## La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

## LA ESTRELLA

Sociedad Anónima de Seguros  
 Capital social: 10.000.000 de ptas.—Valores depositados en garantía: 12.000.000 de ptas.—Administradores, depositarios y Banqueros: Banco de Cartagena, Banco Asturiano de Industria y Comercio y Banco de Gijón.—Seguros: incendios, marítimos, valores, vida y rentas vitalicias.  
 Delegación en Madrid: MAYOR, 33, principal.

## EL JARABE FENICADO

de VIAL, combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Tosas, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Gripe, Ronquera ó Influenza.—París, 8, rue Vivienne.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

### LINEA DE CUBA Y MÉJICO

El día 16 de Agosto saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

#### ALFONSO XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costaferme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba ó isla de Santo Domingo.

### LINEA DE NUEVA YORK, CUBA Y MÉJICO

El día 26 de Agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cadiz el vapor

#### BUENOS AIRES

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba ó isla de Santo Domingo.

### LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Agosto saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cadiz, el vapor

#### MONTEVIDEO

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Caripano, Trinidad, Güanta y Cumaná, con trasbordo en Curacao.

### LINEA DE FILIPINAS

El día 18 de Agosto saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

#### ANTONIO LOPEZ

directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, y el 22 de Cadiz, el vapor

#### M. L. VILLAVARDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cadiz, Alicante y Valencia.

### LINEA DE BUENOS AIRES

El día 2 de Agosto saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz, el vapor

#### P. DE SATRUSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### LINEA DE TANGER

Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
 Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

## Cerevisina Levadura seca de cerveza

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua. La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los funículos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La CEREVISINA se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La CEREVISINA no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago y los dispépsicos pueden usarla sin inconveniente.

París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

## JARABE Y PASTA DE SAVIA Y PINO MARITIMO DE LAGASSE

Preparados con la SAVIA de PINO fresca. Cura resfriados, tos, gripe, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras ó influenza.—París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPañÍA DE SEGUROS REUNIDOS



Calle de Olózaga, 1, Madrid

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

38 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS sobre LA VIDA

SEGUROS contra INCENDIOS

## VIÑO DE BUGEAUD

TÓNICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las cotabildades medicales en la Anemia, la Clorosis, las Fiebras de toda clase, las enfermedades del Verano y las Convulsiones.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS Y BOTICAS

SE VENDEN EN TODAS LAS BOTICAS Y FARMACIAS

Por 1.500 pesetas en frascos de 1 litro, 7, Rue Bourg-l'Abbe, PARIS.



## HIGIENE

UIDADOS DE LA BOCA

Emplastos únicamente los

Elisir, Polvos y Pasta Dentífricos

DE LOS

### PP. BENEDICTINOS

De la Abadía de SOULAS (Gironde), Francia

Se hallan en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías

## COMPañÍA MADRILEÑA DE TELÉFONOS

Tarifa de precios al año

	PESETAS
Por una estación particular.....	800
Por una estación para fincas urbanas ocupadas por varios inquilinos, pudiendo hacer todos ellos uso del teléfono.....	400
Por una estación para casinos, círculos, etc.....	1.000

Por cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal.....

Esta Compañía tiene establecidos los leccionarios públicos en las calles de Zurbano, núm. 18, piso 4.º izquierda; en la calle de la Princesa, núm. 8, piso 3.º izquierda; Puzos de Alarcón y en el Continental Expresés.

Las instalaciones con aparatos especiales de lujo, además de la cuota de abono correspondiente, pagarán

**Leccionarios públicos**

Aparato mural con micrófono granulado magneto para las llamadas y caja en forma de pupitre para la pila, montado todo en una placa de madera fina..... 90

Idem de sobremesa, llamado de columna, tipo de Ador..... 20

Id. id., extra, de forma elegante, estilo de las que construye la casa Ericsson..... 40

## NO MAS CANAS

Tintura inglesa instantánea

Premiada en Exposición Internacional 1928 con Mención honorífica

La única para teñir los cabellos y la barba en todos colores (castaño claro, castaño oscuro, pelo moreno y negro), sin desengrasar antes de su aplicación. Se garantizan los efectos.—Argentina, Polvo de Flores, para blanquear el cutis.—Albino, Blanco de Lais, para hacer desaparecer las pecas.—Alcibíada, pomada para dar brillo á los cabellos después de haberse aplicado la tintura.

CASA DESNOUS, perfumista, 102, rue Richelieu, París y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías de España.

Se vende papel por mayor en la Administración de este periódico, calle de la Libertad, 29, pral.

## HIERRO QUEVENNE

Único aprobado por la Academia de Medicina de París.

CURA: Anemia, Clorosis, Debilidad.

Exhibe su Verdadero Color en el Bazo-Art. París

## Emplastos poro-

SOS SUPERIORES.—Garantizados por la mejor calidad por Lammann y Komp. Aplicados sobre los riñones, alivian los dolores de esos órganos y normalizan su acción. Los que sufren de los pulmones deben llevar constantemente uno de estos emplastos en el pecho y otro en la espalda. —Las mujeres encontrarán en ellos un alivio seguro para la debilidad y dolor de espaldas y de cintura, de que tan generalmente adolecen.

Brevets d'invention (1887 France—Etranger (1887).—Maque, medales, desains, procédés en contrefaçon, contre la fabrication & assistance. —Casalongue, Ing. conseil, 15, Halles, 15, Paris.

## El tónico oriental para el cabello

El mejor restaurador que se conoce. Limpia, perfuma, da brillo y suavidad. Impide la caída del cabello, las canas y la calvicie. Es el remedio seguro para la caspa.—De venta, perfumerías y droguerías.

## Jarabe de Giber y grajeas de Gibert

Curan los vicios de la sangre. Productos verdaderos, fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos. Exíjanse las firmas de los autores, Augendin Maissons-Laffite, Paris.

—Venía á ofreceros su caja, su corazón, sus labios temblorosos, ó las vejigas que tiene debajo de los ojos?

—Venía á darme cuenta de las pesquias hechas para descubrir el asesino de mi padre.

Y al mismo tiempo soltó la bujía sobre una mesa y tomó asiento en un sillón enfrente de Fortuna.

Este tenía ya los ojos medio cerrados y al abrirlos encontróse frente á frente de aquella hermosa mujer que le dirigía una mirada singular.

—¡Por la mula del Papa!—exclamó.—¡Ved que no soy de madera, que no ha habido jamás mujer más hermosa que vos, y.... no me miréis así!

Un movimiento de desdén pudo traslucirse entre la sonrisa triste de Teresa.

—Chizac me ha dicho—murmuró—que desde ayer las averiguaciones suyas han adelantado mucho camino: me ha hablado de vos....

—¿De veras? Yo tenía idea de que tendría que hablaros de él un día ú otro.

—No os acusa formalmente.

—¡Es mucha bondad de su parte!

—Pero.... conserva una duda de ese Pistolín, cuyo nombre habéis pronunciado ahora, y que, según decís, está en poder de la justicia.

—¡Pobre corderol—interrumpió Fortuna.—Y decidme Teresa, ¿á vos, que sois una mujer despejada, qué opinión os merece ese Chizac?

—Ha ganado cuatro millones anteaayer—murmuró la Badin—dos ayer por la mañana, y después todavía cinco millones más.

—Once millones en cuarenta y ocho horas—murmuró Fortuna—es una suerte loca; haré todo lo posible por procurarme un pedazo de la cuerda que le ahorque.

Los ojos de Teresa le miraron de un modo extraño.

—¿Tenéis alguna sospecha?—murmuró.

Y como Fortuna tardase en responder, dijo:

—No, no es posible; ¡es tan rico!

—Cierro; ¡es tan rico!... y á decir verdad, yo no tenía sospechas, pero vos acabáis de darme una.

Teresa le miró con ansiedad.

—¡Pardiez!—murmuró el caballero.—ya estoy del todo despierto; ¡es curioso todo esto! ¡Un hombre más rico que el rey, que debía dormir tranquilamente para recibir dormido los ríos de oro que se le vienen á la mano! Sí; pero un hombre que puede ganar once millones en dos días, no va á asesinar á un pobre diablo por tres ó cuatrocientos mil libras. Esto parece evidente, ¿pero entonces, por qué tiende un lazo al pobre Pistolín?

Una llama iluminó la palabra de Teresa.

—Hay uno—dijo—que responderá á esa pregunta.

—¿Quién?

—Maese Bertrand, el inspector.

—¡Ira de Dios!—dijo Fortuna dando un salto en la silla.—¡Había olvidado á ese original!

—Es astuto—prosiguió Teresa,—es sagaz.

Fortuna la interrumpió con esta sola palabra:

—¡Ha muerto!

Teresa se incorporó, alzó sus dos manos crispadas á la altura de su frente, y dijo:

—¿Ha muerto? ¿El inspector Bertrand ha muerto?

En breves palabras, Fortuna refirió su fuga de la prisión por la cueva de los cadáveres.

—Estaba depositado en la mesa de piedra. Yo le he estado examinando y su herida era enteramente igual á la de nuestro padre.

—¿Cómo? ¿Creeríais....?

—Creo como vos—interrumpió Fortuna—que el inspector Bertrand era un hombre astuto; quizás sabía demasiado y por eso le han muerto.

Teresa se estremeció, y como pensando, repuso:

—¿Pero por qué? ¡Un hombre tan rico!

Fortuna sonrió y dijo:

—Os lo he dicho, es extraño, y vale la pena de desenredar este negocio.

V

**Donde Fortuna tropieza con el fantasma de Bertrand el inspector.**

Después de una hora transcurrida, el caballero Fortuna y Teresa Badin estaban aún sentados uno frente á otro en la misma habitación, cuyas coqueterías y riquezas formaban extraño contraste con el luto de la hermosa y lo sombrío del diálogo.

Teresa no trataba de realzar su dolor, pero no le ocultaba; era uno de esos pesares profundos, heroicos, valientes, como era la joven.

Entre los dos trataron de derribar tabiques, como se dice vulgarmente: buscaron todos los indicios que pudieran arrojar alguna luz sobre el asesino de Guillermo Badin; examinaron la vida de todas las personas que podían aparecer enlazadas más ó menos directamente con semejante crimen....

Hasta hablaron de Zerlina, de aquella mujer terrible que producía á Pistolín tales insomnios; pero encontraron que

Zerlina era una pobre criatura, una camarera vulgar, sin poseer ninguna cualidad propia para deslumbrar ni ninguna de aquellas condiciones terribles que su esposo le concedía.

Después de recorrer todos estos puntos, la conversación de nuestros dos amigos recaía siempre, y sin saber por qué, en Chizac el Rico y en el inspector Bertrand.

Hablando de este último, decía Teresa:

—Yo contaba sobre todo con él. Una voz interior me decía que él sabía algo de este negocio y pedía serme útil.

—¡Tanto sabía—murmuró Fortuna—que por lo que sabía ha muerto!

Después, incorporándose de nuevo en su sofá, repuso:

—Yo he viajado mucho y pillo al momento la parte débil de cada cosa. He visto de cerca á los grandes y á los pequeños, y el asesinato es un animal feo cuando que se multiplica á veces de un modo pasmoso. ¡Diez asesinatos suelen no bastar para ocultar uno! Chizac es rico, y á primera vista no se adivina el motivo que ha podido tener para matar á nuestro padre; pero aeo: no nos engañamos al fijarnos en él. Además, Chizac se mezcla demasiado en el negocio. ¿Quién sabe si mañana tendremos noticia de la muerte de Chizac como la hemos tenido hoy del pobre Bertrand, al que no han podido salvar ni su astucia ni su cargo de inspector de policía? Todo esto me interesa, no solo porque en ello hay un verdadero enigma que descifrar, sino porque tengo un corazón sensible y en vos admiro un alma tan bella como el rostro.

Teresa estaba distraída.

—¡Quiero morir sin confesión,—exclamó Fortuna, cuyos ojos se cerraban á pesar suyo,—si no me hubiera vuelto